


 

LA COMMUNE DE SAINT-SAVIN 

 
 
Notre commune se situe dans le 
département de l’Isère, en région 
Auvergne-Rhône-Alpes. Elle reste 
privilégiée pour sa situation rurale, 
son cadre de vie et sa topographie très 
variée. Elle a une superficie de 2 454 
hectares et se divise en plusieurs 
hameaux. 
C’est une commune attractive qui 
compte 4328 habitants. Avec 21 autres 
communes, elle fait partie de la 
Communauté d’Agglomération Porte 
de l’Isère (CAPI). 
 
Elle possède un riche patrimoine historique avec ses châteaux, ses lavoirs, ses fours, 
ses fontaines et ses deux Espaces Naturelles Sensibles. 
 
La commune s’est engagée dans une politique volontariste pour améliorer le cadre 
de vie de ses habitants, préserver son patrimoine naturel, conserver et améliorer son 
patrimoine bâti.  
Elle reste proche et à l’écoute de ses commerçants, artisans, agriculteurs et 
viticulteurs. 
 
Ainsi, d’année en année, le village est devenu un village dynamique avec plus de 52 
associations, une centaine d’animations par an, un centre de loisirs pour les enfants 
scolarisés et depuis deux ans des sorties sont organisées pour les adolescents. 

  
Le tissu économique et social ne cesse de se 
développer : importante Zone Artisanale, des 
structures de loisirs (bowling, salle de sport, 
centre équestre…), nombreux commerces de 
proximité, maison médicale dont un 
agrandissement prévu prochainement, 
micro-crèche. 
 
L’activité agricole est très présente avec ses 
filières céréalières et l’élevage bovin 
charollais. 
 
En parallèle, nous ne pouvons pas parler de 
Saint-Savin sans parler de la vigne. 

 
 
 

 
 

 

 Saint-Savin 



LA PLACE DU VIN SUR NOTRE COMMUNE 

 
La vigne est cultivée à Saint-
Savin depuis l’antiquité.  
Autrefois, chaque famille 
cultivait ses barrières de vigne 
pour sa consommation. 
Le paysan avait fait du vin sa 
boisson traditionnelle et la vigne 
a toujours ornée les pentes 
ensoleillées de notre commune. 
 
Le vin a toujours figuré et figure 

encore dans toutes les fêtes publiques ou familiales : fête du village, repas 
communaux, baptêmes, mariages… 
Cette habitude d’offrir au public du vin s’est prolongée fort tard dans notre région 
ou tout au moins dans quelques villages du Bugey et du Bas-Dauphiné, et elle est 
toujours d’actualité dans notre village. 
Dire que le vin facilite les relations sociales, c’est constater l’évidence. 
 
C’est à table que se nouent les 
amitiés, que se négocient les 
affaires… L’hospitalité se manifeste 
en premier lieu par le verre offert à 
son hôte en guise de bienvenue et les 
commémorations communales de 
notre village ne se termine jamais 
sans « le verre de l’amitié ». 
 
Au fil du temps, et grâce au travail de longue haleine de nos viticulteurs, notre vin 
est reconnu et a trouvé sa place sur la liste des bons vignobles. Aujourd’hui, les 
côteaux de la Rémonde font de notre commune, une des richesses viticoles reconnue 
du Territoire des Balmes Dauphinoises.  
 
C’est un domaine viticole de 9ha label de la marque ISHERE : le Domaine du Loup 
des Vignes, géré avec passion par Stéphanie LOU et son mari Mario, bénéficie de 
l’appellation « Isère Balmes Dauphinoises ». Il est composé d'une grande variété de 
cépages : chardonnay, jacquère, aligoté, pinot gris pour le vin blanc, pinot noir, 
syrah, mondeuse, merlot, gamay pour le vin rouge. 
 
Les vignes du Domaine bénéficient d'une exposition idéale (plein sud) et d'un terroir 
exceptionnel.  

 
 

Elles donnent naissance à des vins 
IGP Isère des Balmes Dauphinoises 
qui doivent leur réputation au vin 
blanc, connu depuis fort longtemps. 
Stéphanie et Mario sont engagés 
dans la défense et la promotion des 
vins locaux. 



Leur passion et leur travail ont permis de développer le domaine qui est passé de 
6ha en 2003 à 9ha cette année (7,5ha en production, 1,5 ha de jeunes vignes), de 6 
cépages à 14 cépages, de 5 cuvées à 12 cuvées (2 mousseux, un jus de raisin, 2 
rouges, un rosé et 6 blancs) en vin de pays des Balmes Dauphinoises jusqu'en 2010 et 
en IGP Isère depuis 2011. Une production de 40000 bouteilles par an environ. 
 
C’est de la vente locale à 99% : 50% au domaine et 49% auprès des professionnels du 
département (Grenoble et stations du Vercors et de l'Oisans) et quelques expéditions 
en Bretagne. Cette vente locale permet de récupérer environ un tiers des bouteilles 
pour du réemploi. 

 
 
Outre ce grand domaine, la commune compte de nombreux vignerons qui continuent 
la production de vin à plus petite échelle mais avec autant de passion et toujours de 
bonne qualité. Ainsi, nos cépages ont été primés au concours des vins locaux et cette 
année, sur 12 vignerons récompensés, 8 étaient de notre commune sur le podium. 
Une fierté pour notre village. 
 
La commune a toujours défendu son terroir et soutenu ses viticulteurs. Elle étudie 
depuis 2022 la mise en place d’un PAEN (Protection et mise en valeur des espaces 
agricoles et naturels périurbains). Les espaces agricoles et naturels étant soumis à 
une pression foncière qui 
tend à s’accélérer, il 
apparaît pertinent que 
puisse être engagée une 
réflexion sur les réponses à 
apporter face à cette réalité. 
L’outil PAEN semble pouvoir 
en être une.  
 
Le PAEN permet de protéger 
durablement et de mettre en 
valeur les espaces agricoles 
et naturels et de préserver les espaces indispensables à l’activité agricole. La 
commune travaille afin de proposer un zonage, défini à l’échelle des parcelles (base 
cadastrale), qui ne peut comprendre que des terrains situés en zones agricoles ou 
naturelles du PLU.  
 
La commune n’a de cesse de faire connaître son terroir et son vin : dans le cadre du 
jumelage avec la province de Verchères au Canada en octobre 2022, lors des diverses 
manifestations communales, des célébrations de mariage où il est offert aux mariés 
un coffret d’une bouteille gravé à leur nom, lors du congrès des Maires de l’Isère en 
octobre 2022, où un stand était réservé pour présenter les vins du domaine et à 
l’occasion de la « Saint-Valentin des vignerons » où elle est partie prenante. 

Les vendanges sont exclusivement manuelles 
entre fin août et fin septembre généralement. 
 
Pour les vinifications, nos viticulteurs laissent 
faire les levures naturelles la plupart du temps ce 
qui entrainent un effet millésime important. 



 
 

LA SAINT-VALENTIN DES VIGNERONS 

 
Pour honorer le vin, chaque année a lieu sur la commune la « Saint-Valentin des 
Vignerons ». Cette fête ancestrale met en valeur la vigne et le terroir.  
Saint-Savin s’est construit autour des valeurs de la terre, et en particulier de la 
vigne. 
 
Cette fête du vin se déroule au château de Demptézieu (château du XIIème siècle 
classé aux monuments historiques). Si certaines traditions se raréfient avec le temps, 
à Saint-Savin, la fête de « la Saint-Valentin des Vignerons » se perpétue et s’amplifie 
au fil des années. 
 
En Bas-Dauphiné, comme dans d’autres régions de France, la fête patronale des 
vignerons est généralement dédiée à la Saint Vincent, un diacre martyrisé en l’an 
304 en Espagne et patron des vignerons. Une fête qui est célébrée, chaque année, 
le 22 janvier. Or, ce n’est pas le cas dans notre commune où elle est dédiée à Saint 
Valentin, célébré le 14 février. La première image, que chacun d’entre nous avons 
de la St Valentin est en premier lieu la fête des amoureux.  
 
Nous pouvons nous demander quelle en est l’origine. Certains avancent que le bon 
vin rend amoureux et trouvent ici la raison qui a conduit cette tradition au moment 
de la St Valentin et non de la St Vincent comme partout ailleurs en France.  
 
D'autres pensent que la date, le 14 février, marque la montée de la sève dans les 
ceps de la vigne et donc le début des travaux de la taille. Cette fête se déroule dans 
une période de l’année où la suspension des grands travaux des champs laisse aux 
viticulteurs le loisir de se consacrer à cette manifestation. 
On dédierait aussi cette journée, avant la reprise des travaux de la vigne, à Valentin 
qui, placé tout près du bon Dieu et à qui on demande de veiller à ce que rien ne 
vienne nuire à la vendange.  
 
Enfin une rumeur affirme que les cérémonies de Saint-Valentin que nous connaissons 
à Saint-Savin sont des réunions de tous les amoureux..., qu'ils soient vignerons ou 
non. Ne cherchons pas à élucider les raisons de ce choix, il vaut mieux laisser une 
part d'incertitude et de mystère qui donne à cette tradition un cachet encore plus 
particulier. La festive tradition semble très ancienne et son origine se perd dans la 
nuit des temps. 
 
A Saint-Savin, cette fête se déroule en présence du maire, des élus, du président de 
cette fête choisi sur la commune en lien avec la terre et la vigne, de la Confrérie 
« Les Echalas Dauphinois », des maires des communes environnantes, du député de 
la circonscription et des saint-savinoises et saint-savinois : près de 200 amoureux de 
la vigne, de ses nectars et plus globalement des traditions rurales. 
 
Après le discours du maire, du président et le partage du vin d’honneur, les nombreux 
convives se retrouvent autour d’un repas pour prolonger cette journée festive. 
 



Cette fête des vignerons est une tradition qui se transmet chaque année. Chaque 
président passe le flambeau à celui de l’année d’après. 

 
Cette fête est l’occasion de fêter le vin par toutes les forces vives du terroir. Du 
vigneron bien sûr, mais aussi par les agriculteurs, les éleveurs et les villageois. 
Une fête de village qui mêle habilement toutes les générations. 
 
La « Saint-Valentin des Vignerons » est avant tout synonyme de l’histoire, du passé 
et des racines de notre commune. Saint-Savin s’est construit autour des valeurs de 
la terre et en particulier de la vigne et dont les vins font partie de l’indication 
géographique protégée, connu sous le sigle IGP, « Isère Balmes Dauphinoise »  
 
Cette journée est également une parenthèse, un moment fort sympathique qui nous 
permet d’oublier les difficultés du quotidien. 
Oublions quelques instants nos préoccupations pour apprécier ces beaux instants de 
partage qu’offre la vie et qui deviendront ensuite de très bons souvenirs. 
 
Entre traditions et modernité la St Valentin des vignerons de Saint-Savin doit 
continuer. Notre village encouragera et soutiendra toujours nos viticulteurs. 
 

 
 


